



## DESPUES DE SEIS AÑOS...

**H**emos asistido a la repetición de los ritos que se suceden año a año : a la brutalidad dictatorial que sabe administrarse y que se fortalece en la superación de nuevos escollos, y a las voces cada vez mas débiles que predicen la inminente caída de la dictadura bajo el peso de sus errores y de la actitud resuelta de las fuerzas políticas internacionales.

El marco de acción política visible lo ha entregado y manejado la propia dictadura : el asesinato de Letelier, hábilmente reducido a un problema de extradiciones; los desaparecidos, legalizados; los autores confesos de asesinatos, amnistiados; la represión que viene y va de acuerdo al clima que se quiere crear; los opositores (como Leigh), despedidos o neutralizados; la nueva Constitución, puesta en práctica paulatinamente antes de ser aprobada.

La contraparte visible se expresa en las acciones de la iglesia, de los grupos de representación sindical, de sectores de trabajadores mejor situados, como los del cobre. En el plano de las organizaciones políticas, la Democracia Cristiana ha monopolizado la actividad opositora. La Izquierda, sea por sus dificultades de organización en la clandestinidad, sea porque la acción directa no logra salir de la marginalidad o por la actitud deliberada de algunos partidos, sigue permaneciendo en un segundo plano, a la zaga de la DC.

En el exterior, el exilio chileno avanza en su descomposición. A pesar de la palabra unitaria presente en el discurso de todas las organizaciones, se suceden las divisiones y las expulsiones. La nueva UP fracasó como frente : carece de un programa coherente de acción, insiste sin éxito en una ilusoria política de entendimiento con la DC, sin lograr una presencia como tal en Chile.

En los seis años ya transcurridos, el rasgo sobresaliente de las fuerzas políticas de la izquierda chilena es un continuado proceso de dispersión. La derrota del 73 lo desencadena. La incapacidad de enfrentar la nueva situación sin las ataduras del pasado, lo profundiza.

Contrasta con la situación descrita, el desarrollo de importantes iniciativas y organismos de base en el plano sindical, poblacional, estudiantil, etc., que dan respuestas concretas a los problemas de cada frente. En estas actividades está, sin duda, la verdadera base para el desarrollo de niveles superiores de resistencia.

Los intereses de los trabajadores no pasan por la preeminencia de tal o cual partido político. No son compatibles con el apoyo a Frei, ni van a ser resguardados por Carter ni, eventualmente, por Kennedy. La unidad debe buscarse en función de los intereses de nuestro pueblo. Sólo la fuerza propia de los trabajadores es capaz de salvaguardarlos y de encabezar una real alternativa a la dictadura.

El desafío de este séptimo año es de revertir el proceso de dispersión en la búsqueda de instancias de verdadera unidad que apoyen eficazmente la organización y desarrollo de la lucha de nuestro pueblo.

### UNA PROSTITUTA LLAMADA "JUSTICIA"

A mediodía del 1º Octubre la Corte Suprema entregó su fallo en la demanda de extradición de Contreras y sus cómplices, cerrando así el proceso. El fallo, acordado por unanimidad, consta de 180 "considerandos" escritos en 132 carillas y concluye con un : NO HA LUGAR.

Pero antes, el 21 Agosto, muy sigilosamente el presidente de la Suprema, Israel Bórquez, dictaminó en primera instancia en la demanda de extradición presentada por el gobierno argentino contra el dirigente sindical peronista Luciano Iglesias Laureiro, que reside en Chile desde Agosto 1973, casó con chilena, tiene una hija pequeña y trabaja en Maipú. Iglesias, que rechaza la acusación de haber participado en un secuestro, afirma: "Si me entregan, me van a matar."

Aquí, Bórquez dictaminó: HA LUGAR. Sólo el dictamen de la Corte puede salvar al argentino.

Como el fallo en el caso Letelier-Moffitt fue acordado (además del conocido servilismo de los ministros y de la presión militar) por el hecho "auspicioso" de que en breve se dictará un decreto de aumento de las rentas del Poder Judicial, como acaba de anunciarlo la Ministra Mónica Madariaga, nada nos impide suponer que el dictamen en el caso Iglesias obedece, también, a una "remuneración" acordada por la Junta Militar argentina a nuestros magistrados.

"Hablemos en plata." El proceso Letelier ha servido a los yanquis y a los reaccionarios chilenos para obtener buenas utilidades: el anuncio de la filmación de una "superproducción" con un guión del Fiscal Prop-  
per ya es una buena prueba... 4P 9568

### HERNAN RAMIREZ

Repentinamente falleció en París, el 21 Octubre, Hernán Ramírez Necochea, historiador, profesor/fundador de la cátedra de Historia Social y Económica en el Departamento de Historia de la Universidad de Chile y Decano de la Facultad de Filosofía y Educación. Como tal participó en el proceso de reforma universitaria del 67-69. Murió a los 63 años.

Entre sus obras -que tuvieron resonancia internacional- citamos: "Historia del movimiento obrero chileno", "Balmaceda y la contrarrevolución del 91", "Historia del Imperialismo en Chile". Su muerte ha sido una severa pérdida para Chile y su pueblo, tanto como para su Partido Comunista.

### Un par de historias del exilio

Por Eduardo Galeano \*

**1** B. cantor uruguayo de los mejores. está recién llegado a Barcelona. Le habian prohibido cantar en el Uruguay y cruzó a la Argentina. Lo detuvieron en un pueblo de Córdoba. Encapuchado, maniatado, anduvo unos meses de cuartel en cuartel. Varias veces fue golpeado y pateado hasta el desmayo. B era un desaparecido, uno más entre los miles de perdidos en la noche y en la niebla, hasta que por fin se vio su nombre en una lista de presos.

Nunca le atribuyeron, oficialmente, ningún delito. En los interrogatorios, de paliza en paliza, lo acusaban de cantar. También lo acusaban de llevar tres libros en la maleta: *El Principito*, de Saint-Exupery, una antología de Antonio Machado y un libro sobre José Artigas.

Un buen día lo metieron en un avión que venía a España. La víspera de la partida, un guardián entró en su celda de la cárcel de Villa Devoto, en Buenos Aires.

-¿Cuál es el guitarrero? -preguntó.  
Le pegó un garrotazo en la mano izquierda y le dijo:  
-Para que te lleves un recuerdo de nosotros.  
-Menos mal que fue en la izquierda -dijo yo, que soy bruto. B me muestra el dedo anular, torcido y sin movimiento, y con paciencia me explica que ese es un dedo imprescindible para el diapasón de la guitarra.

Le sugiero publicar la denuncia.  
B niega, lento, con la cabeza.  
Pienso en mil motivos respetables para ese silencio.  
-No, no... -me dice-. No tiene nada que ver con lo que está imaginando. No es por miedo.

-Yo no dije -digo.  
Y dice B:  
-Aquí los médicos me aseguran que voy a recuperar el dedo. Me va a quedar chueco y un poco duro... pero no está

perdido. Y yo voy a tocar la guitarra y voy a cantar, como antes.

Y explica B:  
-Por eso prefiero que no se denuncie lo del garrotazo. Si me aplauden, que sea porque vale lo que canto. Yo no quiero desconfiar de los aplausos.

**2** Ando que ando por los pueblitos de Pontevedra. Descubro bodegones que se llaman «Montevideo», «Uruguay», «Buenos Aires»: fondas que anuncian *churrascos*; banderines de Peñarol y Nacional y Boca Juniors. Los gallegos que han regresado de América sienten ahora la *morrinha* al revés, porque ya son hombres de dos tierras.

Mi amigo Fernando me cuenta que los legionarios del Imperio Romano se las vieron negras para conquistar estas comarcas de los celtas. Los celtas eran buenos para la guerra y sabían moverse en las boscosas montañas y las altas rocas de la costa. Además, cuenta Fernando, los romanos tenían miedo de atravesar el río del Olvido, que ahora se llama Limia y está en Orense. Creían los romanos que quien atravesaba el río del Olvido llegaba a la otra orilla sin saber quién era ni de dónde venía.

Escucho, yo que tengo el cuerpo bastante mojado, y pienso que algo de eso han de creer las dictaduras. El exilio: un río del Olvido. El exilio: un vaciadero de memorias.

Y entonces me río del río del Olvido. Me río con buena risa contagiosa y alzo mi cuenco de vino gallego y bebo de un sorbo hasta el final.

\* Eduardo Galeano, escritor y periodista uruguayo. Autor de *Las venas abiertas de América Latina* y *Días y noches de amor y de guerra*. Exiliado actualmente en Barcelona. CAMBIO 16 N.º 383 13-5-79

Año III



# Breves

\* El acto público programado por el Grupo de Estudios Constitucionales llamado "de los 24" para presentar las conclusiones sobre el Proyecto alternativo fue prohibido por la Junta, pero el informe fue insertado como separata en la edición de la revista HOY del 17 al 23 Octubre, en su texto completo.

Con este número CONTACTO inicia su tercer año de existencia.

Durante dos años hemos cumplido nuestro propósito -que consideramos un deber- de vincular a los compatriotas del interior y del exterior por medio de una información objetiva y sintetizada.

La dura realidad y las circunstancias del exilio nos obligan (como desde el primer número lo anunciamos) a aparecer cuando, dónde y cómo podemos. Dentro de tales limitaciones, creemos haber cumplido nuestro deber.

\* En Octubre se celebró en El Tabo el Tercer Congreso de Periodistas (no se efectuaba desde 1968) con participación de 160 delegados. Una nota del subsecretario del Interior, coronel Enrique Montero Marx que intentó limitar la asamblea a lo meramente "informativo" fue rechazada por unanimidad. Demostrando una inesperada unidad y combatividad, los delegados rechazaron el proyecto constitucional Ortúzar, aprobaron una Carta sobre Libertad de Prensa y acordaron llamar a un Simposio Internacional sobre el tema. Lo que significa la apertura de un nuevo frente crítico y opositor contra la dictadura.

\* Después del desastre sufrido por los "economistas" de shock con el índice de Precios al Consumidor de Agosto (4,7 %), experimentaron otro descalabro en Septiembre: 3,9 % de alza. La inflación ha reanudado su veloz carrera a pesar de todos los "sacrificios"... del pueblo.

\* La cesantía también crece aceleradamente con los nuevos despidos: 260 trabajadores salieron de la Empresa de Buses Interamericana SIN SUS SUBLIDOS DE LOS ÚLTIMOS TRES MESES. La Constructora Möller y Pérez Cota despidió 200. En ENDESA han salido ya 2.600 funcionarios: a muchos, por "situación desesperada" se les da ayuda alimenticia, pero otros 350 serán eliminados antes del 29 Feb. 1980 (plazo final). En CHILECTRA despedirán más de 300 por la privatización del Serv. Médico y Dental, del "pool" de Secretarías, del Depto. Legal y Lectura de Medidores. En la Posta Central de la AP saldrán 466 sobre un total de 1.443. Y EMPORCHI, IANSA, etc... Hay empresarios que hablan de "desastre."

## ¿Adónde nos lleva la Junta..?

Entre los diplomáticos chilenos existen vivas inquietudes ante el agravamiento progresivo de la posición internacional del país. Ya no hablan de "aislamiento" sino de una "ofensiva convergente" y coordinada de Argentina, Bolivia y Perú manifestada públicamente por personeros oficiales. El Gral. Morales Bermúdez, durante la conmemoración del combate de Angamos (8 Oct), pronunció las frases más ofensivas y amenazantes contra Chile.

Evidentemente, todos quieren aprovechar la extrema debilidad internacional de Chile, hoy agravada por el llamado "a consulta" del embajador de USA, Landau, y por la violenta reacción suscitada en diversos medios norteamericanos, ante el fallo.

## Los exámenes



« Le Canard enchaîné »  
- Es increíble todo lo que hay que estudiar para llegar a ser cesante!  
- Sí, pero acuérdate que con un título puedes ingresar al PEM...

# ACTUALES GRUPOS ECONÓMICOS CHILENOS

HOY DEL 29 DE AGOSTO AL 4 DE SEPTIEMBRE DE 1979

Sobre la concentración del poder económico en Chile se ha hablado y escrito mucho desde el golpe militar. Pero en realidad no existía un estudio y un análisis más o menos completo sobre este fenómeno: lo que es comprensible, pues los economistas exiliados o residentes en el extranjero no tienen acceso a las fuentes de información, y para los que trabajan en el interior tal investigación no es nada fácil.

La Memoria de Roberto Cerri sobre la centralización y concentración en la economía nacional constituye, por ello, un primer aporte sólido y minucioso sobre la captación (casi increíble por su amplitud y velocidad) de la riqueza nacional por los grupos privilegiados y protegidos por la dictadura, proceso que continúa con la misma aceleración.

Cerri demuestra que menos del dos por ciento de las empresas chilenas poseen más del 60 por ciento de los activos inmovilizados (patrimonio empresarial). En cambio, un 85% de esas empresas tiene alrededor del 15% de esos activos. El total de empresas registradas en Chile es de 95.500, pero las "privilegiadas" son sólo 1.750 firmas, entre las cuales no se cuenta CODELCO.

De lo cual resulta que apenas el 1,2 % de las empresas controlaría el 60 % de las ventas y cerca del 60 % de las compras de la economía nacional...

"Perfecciona" este sistema una enmarañada e inextricable red que ha sido construida, justamente, para ocultar al público esta fabulosa explotación de un país entero.

La revista HOY publicó en Agosto este cuadro preparado por Cerri.

Este listado fue preparado para HOY por el economista Roberto Cerri López, sobre la base de las investigaciones realizadas para su Memoria. Las fuentes de información utilizadas para la conformación de los grupos son: Superintendencia de Bancos, Superintendencia de Sociedades Anónimas, Revista La Dolsa, Bolsa de Comercio, Directorio Oficial.

- GRUPO BANCO DE SANTIAGO**
- Banco de Santiago
  - Banco Hipotecario y de Fomento Nacional (BHF)
  - Fondos Mutuos Cooperativa Vitícola
  - Consorcio Nacional de Seguros
  - Cia. de Puertos de Chile (Copec)
  - Copec y Cia. (Administración de estaciones de servicios)
  - Hotelera Palun
  - Industria COIA S.A.
  - Inversiones San Fernando
  - Celulosa Arauco
  - Celulosa Constitución (Celco)
  - Empresa Forestal Arauco
  - Forestal Chile
  - Forestal S.A.
  - Forestal Desarrollo Ltda.
  - Constructora Inmob. Forestal Ltda.
  - Constructora Enaco Forestal
  - Compañía Cerveterias Unidas (CCU)
  - Watts Alimentos S.A.C. e I.
  - Villa Santa Carolina S.A.
  - Sociedad Pesquera Coloso S.A.
  - Maquinaria Maco S.A.C. e I.
  - Sociedad Minera Pudahuel C.P.A.
  - Minera Lo Prado
  - Minera San Pablo
  - Minera La Africana
  - Mina Lo Aguirre
  - Promotora General Progreso
  - Inversiones Atom Ltda.
  - Inmobiliaria y Comercial Atom
  - Promotora Santiago
  - Radio Minería
  - Revista Ercilla
  - Empresa Constructora de Viviendas Neut Latour-Forestal Ltda.
  - Muebles y Bosques S.A. Puerto de Liriquén

- GRUPO BHC**
- Banco Hipotecario de Chile (BHC)
  - Banco de Chile
  - Finansa (Nacional Financiera)
  - Fondo Mutuo BHC
  - Corporación Financiera Atlas S.A.
  - Consorcio de Seguros BHC
  - Compañía Técnico Industrial, CTI
  - Electromecánica Pamela-Somela
  - Coreca S.A.
  - Compañía Industrial
  - Indus Lever
  - Aceites y Alcoholes Patria
  - Hucks
  - Inforsa (Industrias Forestales S.A.)
  - Agroindustrias BHC Llay-Llay

- Sociedad Forestal Crexex Ltda.
- Sociedad F. H. S.A.
- Sociedad Minera Pudahuel S.A.
- Sociedad Minera Lo Aguirre
- Empresas Mineras BHC
- Compañía Minera de Exportaciones S.A. Cominex
- Grupo Inmob. Metalúrgico GIM Ltda.
- Sociedad de Inversiones José Miguel Carrera S.A.
- Inmobiliaria Huelén S.A.
- Inmobiliaria Santa Lucía Ltda.
- Inmobiliaria El Cabildo Ltda.
- Constructora Renacimiento Ltda.
- Compañía de Inversiones La Naviera

- GRUPO PAPELERA**
- Cia. Manufact. de Papeles y Cartones
  - Financiera Papeles y Cartones S.A.
  - Financiera Melón S.A. \*
  - Banco Industrial y de Comercio Exterior (BICE) \*
  - Aserradero San Pedro S.A.
  - Laja Crown S.A.
  - Forestal, Constructora y Comercial del Pacífico Sur S.A. Pasur
  - Cia. Industrial El Volcán S.A.
  - Cia. Minera Valparaíso S.A.
  - Sociedad Renta Urbana Pasaje Matte
  - Puerto Liriquén
  - Turismo Nilesa S.A.
  - Viviendas Económicas Renta Urbana
  - Agrícola e Inmobiliaria O'Higgins
  - Minas y Fertilizantes S.A.
  - Inmobiliaria y Comercial Regal Ltda.
  - Cia. Industrial Pacífico Sur Ltda.
  - Inmobiliaria y Comercial Peumo Ltda.
  - Inmob. y Com. Calle Las Agustinas
  - Coindustrias Ltda.
  - Inmobiliaria Choapa Ltda.
  - Inmobiliaria y Comercial Bureo Ltda.

- GRUPO INDUSTRIAS QUÍMICAS GENERALES**
- Banco Nacional del Trabajo
  - Industrias Químicas Generales
  - Businas Arica S.A.C.I.
  - Prodín S.A.
  - Sifco S.A.
  - Rayonil S.A.
  - Procesac, Procesamiento Electrónico S.A.C.
  - Panimax, Sociedad Importadora Exportadora Panamericana Ltda.
  - Inversiones Atlántida S.A.

El hecho de que se cite una empresa no significa que posea más del 50 por ciento de la propiedad, ya que esto no es requisito para dominar una firma. La repetición de empresas en más de un conglomerado es producto de situaciones de condominio.

- GRUPO EL MERCURIO**
- Empresa El Mercurio S.A.P.
  - Banco del Trabajo
  - Compañía de Inversiones "La Chilena Consolidada"
  - Compañía de Seguros "La Chilena Consolidada"
  - Inversiones Copiapó S.A.
  - Inversiones y Capital S.A.
  - Financiera de Los Andes S.A.C.
  - Cerveterias Unidas CCU
  - Compañía de Inversiones Tierra Amarilla
  - Inversiones Chaitén Ltda.

- GRUPO CRAV**
- Compañía Refinería de Azúcar de Viña del Mar. CRAV
  - Craval Alimentos S.A.C.I.
  - Cravisol
  - Codina
  - Conafe (Compañía General de Fuerza-Eléctrica)
  - Cia. de Seguros "La Alborada"
  - Elecmet, Electrometalúrgica S.A.
  - Inmetal Ltda.
  - Cristalerías Chile S.A.

- GRUPO BANCO HIPOTECARIO Y DE FOMENTO**
- Banco Hipotecario y de Fomento (BHF)
  - Enaco Forestal Ltda.
  - Empresa Const. Neut Latour y Cia S.A.
  - Administración de Inversiones Ltda. Lautaro
  - Administración de Inversiones Ltda. Nelaço
  - Construcciones de Ingeniería Neut Latour Cia. Ltda.
  - Construcciones Montolín Cia.
  - Compañía Sudamericana de Vapores (minoría importante)

- GRUPO BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES**
- Banco de Crédito e Inversiones
  - Manufacturera Chilena de Algodón Yaur S.A.
  - Tejidos Caupeolán S.A.
  - Textil Progreso
  - Fabrilana
  - FIAP Tomé
  - Química Industrial S.A.
  - Empresa Juan Yaur S.A.
  - Empresa Pesquera Robinson Crusoe

- GRUPO BANCO SUDAMERICANO**
- Banco Sudamericano
  - Molinos y Fideos Luchetti S.A.
  - Servicio y Leasing Sudamericano Ltda. C.P.A.
  - Compañía Minera de Tarapacá y Antofagasta
  - Forestal Ouhenco S.A.
  - Compañía Naviera Arauco S.A.
  - Distribuidora y Comercial El Loa
  - Consorcio Nieto Hermanos S.A.C.I.
  - Cia. Gral. Electricidad Industrial
  - Turismo e Inmobiliaria Fin-Po
  - Soc. Agrícola y Comercial Colcura
  - Fesa, Fabrica de Envasés S.A.
  - Edificio del Hotel Carrera

- GRUPO PESQUERO**
- Grace y Cia Chile S.A.
  - Turismo Grace Ltda.
  - Cia. Chilena de Leasing Ltda. C.P.A.
  - Imasi
  - Conservera Copihue
  - Pesquera Indo S.A.
  - Pesquera Iquique S.A.
  - Empresa Pesquera España S.A.
  - Maderas y Sintéticos S.A. M. Sisa
  - Maderas Prensadas Chiguan S.A.
  - Corporación de Productores de Harinas de Pescado S.A.
  - Industrias Marítimas Siemel

- GRUPO MINERO**
- Mauricio Hochschild S.A.
  - Empresa Minera Mantos Blancos
  - Consorcio Agrícola Industrial de Melillo
  - Compañía Minera y Comercial Saki
  - Hochschild S.A.
  - Cia. Minera Detric de Panguel
  - Manganesos Atacama S.A.
  - Olivera Huasco Bajo
  - Cia. Minera Carolina de Mchilla

- GRUPO FRUTERA SUDAMERICANA**
- Gianoli Mustakis y Cia. S.A.C.
  - Promotora Industrial Andina S.A.C.
  - Carbuo Metalúrgica S.A.
  - Cia. Auxiliar de Explot. del Maipo

\* Nota: la semana pasada se inauguró el Banco Industrial y de Comercio Exterior (BICE) que adscribe a la Financiera Melón.